

# 修学旅行新聞

発行所 財団法人 全国修学旅行研究協会  
発行人 黒田武信  
〒102-0074  
東京都千代田区九段南  
2-6-8 九段南ビル  
☎ 03 (5275) 6651  
http://shugakuryoko.com  
e-mail shuryo@h2.dion.ne.jp

財団法人全国修学旅行研究協会(全修協)は、日本の教育の振興に寄与することを目的とし、教育を熱愛し子供たちの幸福を希求する人々の支持を得て、修学旅行の改善向上を目指して、全国的規模で活動する文部省許可の教育研究財団です。

## 文部科学大臣奨励賞に

### 盛岡白百合学園高等学校(岩手県)

財団法人全国修学旅行研究協会主催(後援:文部科学省、朝日新聞社ほか)の「第2回修学旅行ホームページコンクール」は、さる2月28日(金)に「修学旅行ドットコム」(全国修学旅行研究協会ホームページ)にて最終審査結果の発表が行われた。

主催:財団法人全国修学旅行研究協会  
後援:文部科学省、朝日新聞社ほか

このコンクールは、修学旅行実施時の優れた内容、事前及び事後



津堅島で地元住民と楽しくバーベキュー  
(和歌山県南部川村立清川中学校)

各優秀校の選出にあたっては、有識者による審査委員会(委員長:辻村哲夫、独立行政法人国立美術館理事長)により厳正なる審査が行われた。(審査基準「参照」)  
修学旅行におけるインターネットの活用方法は、旅行中の様子を伝える学校・保護者向けの連絡ツールとしての役割のほか、事前事後学習のまとめ、様々な情報を集めるなど、様々な場面で活用されている。本コンクールの表彰作品の数々は、各校の学習テーマ・特色が存分に活かされているものばかりであった。来る3月18日には、東

は他校と同様だが、保護者向けページが作成されている点がポイントになる。閲覧している者も実際に沖繩に行っている気にさせられる。

## 審査基準

### (1)「修学旅行の取り組み内容」

「修学旅行の取り組み内容」は、非常に他校の参考になる。現地からのモバイル通信も実情把握や保護者への連絡などにも良い方法であり、内容、質ともによい。なお、平成15年度は第3回コンクールの開催も予定されており、今後のさらなる展開が期待されている。詳細は全国修学旅行研究協会ホームページ「修学旅行ドットコム」(http://shugakuryoko.com)へ。

## 「第2回修学旅行ホームページコンクール」優秀作品

- 文部科学大臣奨励賞 (ホームページコンクール大賞) 盛岡白百合学園高等学校 (岩手県) 部門別優秀作品賞 [高等学校部門] 桜丘女子高等学校 (東京都) [中学校部門] 加古川市立平岡中学校 (兵庫県) [小学校部門] 該当なし
- 入選 江戸川学園取手高等学校 (茨城県) 立命館宇治高等学校 (京都府) 兵庫県立西宮今津高等学校 (兵庫県) 仙台市立田子中学校 (宮城県) 江戸川学園取手中学校 (茨城県) 久美浜町立高龍中学校 (京都府) 長船町立長船中学校 (岡山県) 志津川町立入谷小学校 (宮城県)

## お知らせ

昭和32年(1957年)12月創刊し修学旅行に関わる情報を発信してまいりました「修学旅行新聞」を、今回の3月号の発行をもって以後休刊することといたしました。

## 「修学旅行新聞」休刊について

各位には、永年にわたり修学旅行新聞のご購読はもとより、平成15年度からは、新しい情報発信形態としてインターネットを利用した「Web修学旅行新聞」を定期的にご利用いただき、

## 盛岡白百合学園高等学校の修学旅行HP



## 風紋

三月。「第三回世界水フォーラム」が京都を中心に八日間開催される。「議論から具体的な行動の実現」を基本理念とするこのフォーラムは、「いのちの水」へ世界の英知を集める。日本にも、古くから地域の人々によって守られてきた「いのちの水」がある。一九八五年に環境庁が選んだ「名水百選」は、豊かで清潔な水資源を後世に伝えるためのものだ。熊野詣の旅人を潤し、今も飲料水として用いられる「野中の清水」など、「名水百選」は全国の七八四の候補地から選ばれた。水質・水量や地域住民の保全活動等を条件とした「宗祇水」と呼ばれる郡上八幡の湧水も、その一つだ。この地に庵を結んだ宗祇が愛飲したことによる命名だという。宗祇ら三人の連歌が名高い水無瀬神宮境内の「離宮の水」も「名水百選」に選ばれ、茶道や書道にも利用されている。「雪ながら山本かすむ夕べかな」(宗祇)が発句の「水無瀬三吟百韻」は、「行水遠く梅にほふさと」(月栢「川風に一むら柳春見えて」(宗長)と続く。まず春の水の情景がロマンを誘う。早春。「春は名のみ」北国では雪解けが待ち遠しいが、行く水は日に日にぬるむ。各地で修学旅行の鹿島立ちが近い。

OXホテル

夢と感動の修学旅行

人が好き。地球が好き。旅がスキ。

近畿日本ツーリスト

国土交通大臣登録旅行業第20号 (社) 日本旅行業協会会員

楽しい旅に 大きな安心。

TOKIO MARINE

「学校旅行総合保険」をおすすめします。

東京海上火災保険株式会社

本店 東京都千代田区丸の内1-2-1 ☎03-3212-6211(代表)

修学旅行実施事例紹介 34

「(平和・交流・自然) 体験旅行」

和歌山県南部川村立清川中学校

1. 実施までの取り組み (平成12年度まで)  
 ・13年度3年生(この時点では2年生)までは「連合加入」のため近隣校と合同で東京方面(2泊3日)で実施(平成12年度)  
 ※2年後を見据えて修学旅行を考へることを提起する(方向)単独実施をしたい(理由)・人数の関係(割引等)で必要性がない  
 ・教育課程の変革に伴い、学校独自の取り組みをすすめた  
 ※平和学習・交流学習・体験学習を考えた総合的な学習を位置づけた  
 (平成13年度)  
 ※交流校探しを開始(できれば同じ僻地小規模校という条件で、教育委員会に依頼する)

2. 実施までの取り組み (平成14年度)  
 ※「津堅通信」と「清川通信」による交流  
 @平和学習のまとめ「沖繩の戦い」につ

3. 実施までの取り組み (平成15年度)  
 @「津堅通信」と「清川通信」による交流  
 @平和学習のまとめ「沖繩の戦い」につ



津堅中学校との感動的なお別れ

4. 実施までの取り組み (平成15年度)  
 @「津堅通信」と「清川通信」による交流  
 @平和学習のまとめ「沖繩の戦い」につ

5. 実施までの取り組み (平成15年度)  
 @「津堅通信」と「清川通信」による交流  
 @平和学習のまとめ「沖繩の戦い」につ

6. 実施までの取り組み (平成15年度)  
 @「津堅通信」と「清川通信」による交流  
 @平和学習のまとめ「沖繩の戦い」につ

日次	スケジュール
1 6/25(火)	南部駅→関西空港→那覇空港→糸数壕、ひめゆりの塔資料館、平和祈念公園→恩名村(泊)
2 6/26(水)	ホテル→安部の丘、東南植物楽園→平敷屋港→津堅島→中学校訪問→津堅島(泊)
3 6/27(木)	津堅島→平敷屋港→玉泉洞→那覇北マリーナ→クエフ島(サンゴ礁に包まれた無人島にて海水浴)→那覇北マリーナ→那覇(泊) 着後国際通り自由散策
4 6/28(金)	ホテル→守礼の門・首里城→那覇空港→関西空港→南部駅

7. 実施までの取り組み (平成15年度)  
 @「津堅通信」と「清川通信」による交流  
 @平和学習のまとめ「沖繩の戦い」につ

教育の窓

一 学校が問われている  
 この数年、学校教育道は絶えたことがない。平成十年から翌年にかけて、新しい学習指導要領が告示され、学校教育の新しい方向性が示された。  
 二十一世紀の知識社会を見据え、国際社会に生きる日本人を育成するために、学校週五日制の下で各々が活躍する活動を展開し、子どもたちに「生きる力」を育むことを基本的なねらいとしたものであった。

しかし、「ゆとり」に對する考え方に誤解があったり、「総合的な学習の時間」が学習活動でなく、遊びの時間や体験だけの時間と受け取られたりするなど、学習指導要領が目指す学力についての誤解が広まった。  
 週五日制による授業時数の減少、教育内容の縮減、教科書の記載量の減少などからいわずに学力低下の問題がクローズアップされてきた。そのことが契機の一つともなり、学校教育の在り方が活発に論議されることになったのである。  
 一方、国内外の急激な社会の変化に適切に対応するためには、我が国の教育の基本的な条件整備を急ぎ、

多様な豊かな地方教育行政の実現に向けた地方分権一括法を成立させてきている。  
 さらに、中央教育審議会の中間報告(平成十四年)では、教育基本法と教育振興基本法の在り方について、我が国の教育の基本的な条件整備を急ぎ、

宮崎県の五ヶ瀬中・高の新設や総合学科の出現、学年制に高校の出現、単位制高校の増加などが教育界の二ユースになったことが懐かしく思われる程である。  
 最近では、小中一貫や中高一貫の教育実践、義務教育にまで及ぶ学区制の廃止、六三制から四三二制などの学校制度の工夫、学校評議員制度や外部評価制度の導入など次々と教育改革のスピードが増してきている。  
 これらのことは、学校観そのものの大きな変化であろう。  
 しかし、我々は先ずこの話題性ある現象面だけに惑わされることなく、

宮崎県の五ヶ瀬中・高の新設や総合学科の出現、学年制に高校の出現、単位制高校の増加などが教育界の二ユースになったことが懐かしく思われる程である。  
 最近では、小中一貫や中高一貫の教育実践、義務教育にまで及ぶ学区制の廃止、六三制から四三二制などの学校制度の工夫、学校評議員制度や外部評価制度の導入など次々と教育改革のスピードが増してきている。  
 これらのことは、学校観そのものの大きな変化であろう。  
 しかし、我々は先ずこの話題性ある現象面だけに惑わされることなく、

宮崎県の五ヶ瀬中・高の新設や総合学科の出現、学年制に高校の出現、単位制高校の増加などが教育界の二ユースになったことが懐かしく思われる程である。  
 最近では、小中一貫や中高一貫の教育実践、義務教育にまで及ぶ学区制の廃止、六三制から四三二制などの学校制度の工夫、学校評議員制度や外部評価制度の導入など次々と教育改革のスピードが増してきている。  
 これらのことは、学校観そのものの大きな変化であろう。  
 しかし、我々は先ずこの話題性ある現象面だけに惑わされることなく、

宮崎県の五ヶ瀬中・高の新設や総合学科の出現、学年制に高校の出現、単位制高校の増加などが教育界の二ユースになったことが懐かしく思われる程である。  
 最近では、小中一貫や中高一貫の教育実践、義務教育にまで及ぶ学区制の廃止、六三制から四三二制などの学校制度の工夫、学校評議員制度や外部評価制度の導入など次々と教育改革のスピードが増してきている。  
 これらのことは、学校観そのものの大きな変化であろう。  
 しかし、我々は先ずこの話題性ある現象面だけに惑わされることなく、

学校観の激変

東京農業大学教授 元文部省主任視学官



渡部 邦雄

そのような背景に立って、例えば行政側からは、各学校が個性と特色ある学校づくりに主体的に取組んでいくための条件整備を急ぎ、

宮崎県の五ヶ瀬中・高の新設や総合学科の出現、学年制に高校の出現、単位制高校の増加などが教育界の二ユースになったことが懐かしく思われる程である。  
 最近では、小中一貫や中高一貫の教育実践、義務教育にまで及ぶ学区制の廃止、六三制から四三二制などの学校制度の工夫、学校評議員制度や外部評価制度の導入など次々と教育改革のスピードが増してきている。  
 これらのことは、学校観そのものの大きな変化であろう。  
 しかし、我々は先ずこの話題性ある現象面だけに惑わされることなく、

動物たちとふれあながら楽しく学ぶ

他では体験できないプログラムが充実!

●入園受付時間  
 9:00~17:00 (3月16日~11月15日)  
 9:30~16:00 (11月16日~3月15日)

●修学旅行料金 (消費税含む)  
 高校生1200円 中学生900円 小学生800円  
 ※ガイドラジオ バス1台につき1,100円

九州自然動物公園  
 アフリカンサファリ

〒872-0722 大分県宇佐郡安岐町大字南畑  
 TEL (0978) 48-2331 FAX (0978) 48-2330  
 ホームページ http://www.africansafari.co.jp

古代文化 邪馬台国ルート 吉岐へ...

魏志倭人伝に一支国の名で記されている。古代大陸交流の要としてクニを構えていた吉岐。イルカとの共生をはじめ自然とのふれ合いが出来る絶好の教育旅行の場としてお薦めします。

吉岐教育旅行受入協議会事務局  
 九州郵船

TEL (092) 281-0831  
 FAX (092) 281-0444  
 URL http://www.kyu-you.co.jp